
凭借“直降 9 万元”等夺人眼球的口号，
湖北车市在3月大降价的消息迅速破圈。有
业内人士提醒称，由于汽车销售规则较为复
杂，经销商报价五花八门，消费者需审慎对
待。

近年来，新能源汽车渗透率不断提高，势
必导致燃油车的销量增速放缓。同时，特斯
拉等头部电动车企频频打出降价牌，也会对
尚未形成足够规模化的电动车企业产生巨大
冲击。

2023年的汽车降价潮，比以往来的要更
早、更猛，同时也更有争议一些。

“雪铁龙 C6、C3-XR 限时直享：湖北政
企 综 合 补 贴 至 高 9 万 元 ”“ 新 车 买 一 送
一”……自从3月初，湖北省联合车企推出新
车补贴以来，一场规模空前的汽车“降价潮”
几乎席卷了全国的所有汽车品牌。

令人眼花缭乱的促销宣传有无水分？消
费者是否迎来了最佳买车时机？如此补贴究
竟能对刺激汽车消费产生多少拉动作用？“降
价潮”后车企应该如何应变？近日，记者走访
了湖北武汉的部分汽车4S店，试图探寻这些
问题的答案。

补贴规则不明，“真香”背后藏风险

“雪铁龙C6已经没有现车了，您现在想
要的话只能交订金排队，我们给您从其他省
调车过来。”在武汉精华东风雪铁龙 4S 店门
口，一名工作人员正忙着回复前来看车的消
费者。或许是来咨询的人太多，这家4S店索
性将十来辆展车摆到店外，还有穿着神龙汽
车工作服的主机厂人员在现场临时充当销售
员。

“从外省调来的雪铁龙 C6，是 2021 年
6 月至 12 月生产的库存车。但您不用担
心，机油机滤等我们都会换好。”当记者询
问，这些库存车会不会无法满足最新排放
法规时，该工作人员表示，从保险到上牌
4S 店都会帮忙搞定，不用担心排放合规等
问题。

记者在现场了解到，东风雪铁龙、东风标
致参与此次补贴的仅限于在武汉生产的车
型。雪铁龙凡尔赛、标致5008等在神龙汽车
成都工厂生产的车型，虽然是同一个品牌，也
不能享受任何补贴。

此外，如果要在武汉享受此次补贴，
购车人户籍必须在湖北省，或满足一定的
社保缴纳期限，同时新车必须上武汉市的
车牌。

记者随后走访了宝马、奔驰、沃尔沃、一
汽丰田等品牌在武汉的4S店，发现这一轮补
贴的具体标准尚不清楚。补贴额度与车型大
小、排量没有明显关系。

不过，中国汽车流通协会接到会员的
反映称，武汉的本次补贴活动主要针对东
风风神、东风标致、东风雪铁龙等在当地
生产的品牌，优惠金额从 5000 元至 9 万元
不等。

除了补贴标准不够清晰，补贴方式也暗
藏水分。

以号称“综合补贴直降 9 万元”的雪铁
龙 C6 1.8T 舒适版为例，消费者需要先交
齐 248988 元 的 全 款（含 新 车 价 格 226800
元、购置税 16088 元、交车费 600 元和保险
5500 元）。所有购车手续都办完后，厂商
再将 9 万元的“综合补贴”退还至消费者账
户。

这意味着，所谓的“直降 9 万元”是按厂
商指导价原价购买，再给消费者补贴。实际
上，由于近年来汽车消费市场竞争愈发激烈，
几乎不会有新车以厂商指导价售卖，经销商
一般都会根据一款新车的畅销程度和市场情
况实时调整售价。

记者从北京、重庆等地的经销商处了解
到，在此次“降价潮”来临之前，雪铁龙C6舒
适版的售价一般在16万—18万元，个别地区
还降到了约 14 万元，早就比 22.68 万元的厂
商指导价低了不少。也就是说，这次引发众
多网友热议的“9万元综合补贴”，究竟是不是
如4S店所说的那么“机会难得”，可能还要打
上一个问号。

此外，由于是按18.18万元的开票价来计
算，消费者实际上需要支付更多的购置税和
保险。

“无论是看上去令人跌破眼镜的‘巨
幅综合优惠’，还是令人血脉偾张的‘指导
价直降’，消费者都要冷静看待，因为你实

际享受到的优惠可能与厂商所宣传的并
不完全一致。”独立汽车评论员白德表示，
厂商让利、刺激汽车消费本应是好事，但
由于汽车销售规则较为复杂，经销商报价
五花八门，因此还是需要审慎对待汽车降
价。

“坦白说，4S店修改价格的行为往往比较
隐蔽，如果不是消费者有意识地对同一件商
品进行持续跟踪，往往很难发现价格的变
化。”他提醒说，一方面，消费者应擦亮眼睛，
对综合指导价原价、税费、养车成本等好好算
一算；另一方面，汽车企业和汽车经销商应恪
守诚信经营的原则，不要像前些年某些电商
平台那样玩“先涨价后降价”的把戏，向消费
者夸大降价幅度。

“指名道姓的补贴”效果存疑

“一般来说，鼓励汽车消费有发放消费
券、减税降税等常见手段，像这样突然推出
一个规则不清晰的补贴政策，既不常见，效
果也很难讲。”艾兰里奥咨询合伙人李子良
认为，与车企自发进行价格调节不同，3月湖
北武汉刮起的“补贴+降价”模式必然会引发

争议。
他提醒称，一方面，对于企业来说，过

度使用降价噱头会消耗用户的信任度，也
绝不能幻想只靠打“价格战”来掌握战略主
动权；另一方面，选择性地补贴本地车企，
则不利于行业健康发展和建设全国统一大
市场。

据中国汽车流通协会统计，3 月 1 日—
3 月 12 日，乘用车市场零售量为 41.4 万辆，
同比去年下降 17%，较上月同期下降 11%。
今年以来，全国累计零售乘用车 309.4 万
辆，同比去年下降 19%。还有市场调研显
示，除武汉外，全国各地 4S 店到店客流量
大幅增长，成交量却显著下降，部分消费
者开始持币待购，等待幅度更大的降价补
贴政策。

中国汽车流通协会会长助理王都认为，
只对本地生产的汽车品牌补贴有失公允。“这
种选择性的做法有明显的地方保护色彩，对
非本地生产的汽车品牌不公平，如果任其发
展，将对汽车产业的可持续健康发展造成极
大损害。”

“ 近 期 各 地 方 政 府 陆 续 出 台 促 销 政

策。如果都效仿武汉，只对所在地生产的
汽车品牌进行补贴，这势必造成汽车市场
的分割和市场秩序的混乱，有悖于建设全
国统一大市场的精神。”中国汽车流通协会
专门发文呼吁说，补贴行为不应有任何选
择性或针对性，而应从汽车市场可持续发
展角度出发，出台普惠性汽车消费补贴政
策，让利消费者。

降价潮之后会不会是淘汰潮

李子良认为，过去 10 年，中国汽车市
场的关键词是“强化自主品牌”和“推动新
能源汽车”，凡是在这两个领域有所进展
的中国车企，基本都已步入发展快车道。

“例如中国一汽借振兴红旗品牌，成功打
造了民族品牌汽车高端化的范本。再比
如比亚迪，这两年借助新能源汽车的持续
热销一路向上，无论销量还是市值都连创
新高。”

“补贴也好，降价也罢，只能解一时燃眉
之急，绝不是长久之计。”白德认为，新车突然
大幅降价会对品牌造成伤害，为未来发展埋
下隐患。

一方面，这会造成二手车价格大幅“跳
水”，严重损害老车主的利益和市场信心，“价
格一旦被打下去，就很难回到原来的水平”；
另一方面，汽车产业链十分漫长，无论是零部
件企业、经销商，还是整车企业都需要合理的
盈利空间。

白德表示，如果频频因为市场外的干
预行为而使销量剧烈波动，上下游企业也
很难配合整车企业进行生产调节。“上下游
企业总不能一补贴就多招人，一恢复原价
就裁员。”

李子良分析说，如果新车“降价潮”惨
烈到让一些车企无法正常盈利，那么汽车
市场的淘汰赛会加速进行，那些既没有技
术优势，也无法应付价格战的弱势品牌可
能难逃厄运。“该来的总会来，越是在价格
战中‘刺刀见红’的时候，市场越容纳不了
弱势品牌。”
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作为患者的“临时家人”，陪诊师首先
要做的是取得信任。患者会担心自己找
的陪诊师服务质量不高、不专业，遇到问
题无处投诉，而陪诊师认为与患者之间的
边界、尺度和分寸感难以把握。

“荨麻疹隔几天就犯，该看中医还是
西医，去哪家医院好”“父母三天两头就要
去医院，我和老公在外地有心无力”……
近年来，现实需求催生出陪人看病、替人
取药、帮人问诊的陪诊师职业。

一方掏钱买服务，一方收钱来帮忙，
本是两全其美的事，但记者在采访时发
现，陪诊行业存在难以获取信任、资质监
管欠缺、陪诊师与患者之间边界难以把握
等问题。

律师认为，患者与陪诊师之间属于一
种劳务关系，患者雇用陪诊师时，最好与
有正规资质的公司签订协议。消费者协
会方面的专业人士指出，相关部门应尽早
出台指导性文件，规范其准入门槛、服务
内容、收费标准等。

获取信任是陪诊师的头道难关
“三四百元的陪诊费，说多不多，说少

不少，就这么交给一个陌生人，他要是糊
弄我，我该找谁呢？”在采访中，一位用户
向记者说出了自己对购买陪诊服务的担
心。

在长春一家三甲医院眼科病房，来自
吉林省通榆县的刘玉正在照顾病床上的
丈夫。她直言，刚接触陪诊师时不免起疑
心：“初来乍到，两眼一抹黑，医保不会转，
也不知道咋预约，在大厅里遇见个陪诊
的，还担心他是骗子。”

刚刚过完30岁生日的陪诊师李翔已
经习惯了被人审视与怀疑，“很多人刚接
触我们，都觉得忽悠他，这也难怪，头一次
打交道总得防着点儿。这个工作，人家不

信任你，怎么心甘情愿地掏钱？”
李翔原是医院的保安，执勤时总有人

向他打听，这个科在哪里，自助签到怎么
用，一次偶然的机会，他结识了一位陪诊
师，觉得这是一个商机，没多久自己也转
行当起了陪诊师。

李翔告诉记者，他的客户主要靠熟人
推荐，子女帮父母下单的占大多数，还有
外地来的患者，以及在长春独自打拼的年
轻人。“接触下来，年轻人思想新、好说话，
反倒最容易沟通和互相信任。”

患者担心找的陪诊师服务质量不高
除了难以建立信任，陪诊师资质问题

也一直是行业无法回避的痛点。“准入门
槛不高，没有年龄、专业、学历等限制，从
业人员中大多数没有接受过正规培训，患
者能否得到良好的服务，完全是撞大运。”
曾多次下单陪诊服务的苏女士说。

苏女士告诉记者，有次一位陪诊师
帮忙取号，并将人带到诊室门口后，便以
还有其他客户为由扬长而去，气得她想
要个说法，没想到对方已经拉黑了她的
微信。

一方面，患者担心找的陪诊师服务质
量不高、不专业，另一方面，陪诊师也有自
己的难言之隐。

在北京一家医院工作过的美琪，用
“临时家人”来形容自己的陪诊工作。“在
人潮拥挤甚至完全陌生的医院，有人能帮
着忙前跑后，嘘寒问暖，挺好的，但作为患
者的‘临时家人’，我们的边界、尺度和分
寸感实在难以把握。”

“在医院遇到突发情况可以求助医
生，但是在路上有点事儿算谁的可就说不
清楚了，容易费力不讨好，甚至可能倒赔
钱。”美琪说，因此面对客户要求上门接送
的单子，她一般都选择拒绝。

此外，遇到需要家属签字的情况，面
对客户请求，美琪也很无奈。“不能在手术
知情书上签字，不能替病人做各种决定，
有时医生会问我们与患者的关系，只能谎
称是哥哥姐姐、侄子侄女等。”
患者与陪诊师之间属于一种劳务关系

在一家全国性的陪诊师平台，记者搜
索发现，同一个陪诊师竟然能接不同省市
的单子。例如，记者搜索北京陪诊师的结
果，与地址切换到长春市后的搜索结果几
乎一模一样。此外，记者看到能提供陪诊
服务的商家几乎都是零差评。

“零投诉不等于零纠纷，因为主要交
易都处于地下状态，当事人就算被骗了，
也很难取证维权。”长春市消费者协会秘
书长钟萍在接受采访时说。

由于缺乏行业规范、职业认定标准，
以及直接监管机构，陪诊过程中遇到的问
题难以厘清。钟萍表示，目前，相关部门
应该尽早出台指导性文件，规范其准入门
槛、服务内容、收费标准等。

从患者角度来看，广东广和（长春）律
师事务所高级合伙人王雨琦律师认为，患
者与陪诊师之间属于一种劳务关系。患
者雇用陪诊师时，最好与有正规资质的公
司签订协议，一旦陪诊师在工作中发生了
伤害，属于工伤，由其所在的公司负责，患
者不承担任何后果。

“另外，聘请陪诊师时，务必要核实对
方身体状况，最好让其写一个健康承诺
书，这样陪诊师在上下楼交费、取报告的
过程中出现问题，责任由其自行承担。”王
雨琦提醒道，在陪诊过程当中，患者要防
止个人身份信息、疾病信息被泄露，保护
自己的财产安全，特别是拿包、拿衣服做
检查的时候，贵重物品要妥善保管。
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汽车降价潮中暗藏多少“水分”

三四百元的陪诊费能放心交给谁？
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